

Identificación del proyecto

Nombre del proyecto

En las Coronas de Aragón y Castilla: Memorias episcopales en la Edad Media

Expediente numero

PGC2018-098306-B-I00

Descripción del proyecto

El estudio sobre las Memorias episcopales se inscribe en la atención que está mereciendo este tema en diferentes grupos de investigación europeos. En los obispados, obispos y canónigos dedicaron gran esfuerzo en afirmar sus posiciones de todo tipo a través de la elaboración de memorias entendidas ampliamente, que se entrelazaban y se contraponían a otras generadas fuera de sus círculos. El impacto de algunas de estas producciones ha sido grande. Nuestro proyecto ha seleccionado algunas de estas memorias que considera de gran proyección y pretende su análisis. Entiende, además, que la diversidad de formación y dedicación del equipo de investigación, que ya ha trabajado junto con anterioridad, es garantía de una aproximación amplia y global al fenómeno.

Hemos querido investigar dos macro-ejemplos que nos pueden permitir atender no sólo a dos contextos políticos, sino también a una diversidad de fuentes y de características. En cualquier caso, estamos ante la plasmación de proyectos de afirmación y legitimación muy relevantes que han dejado su huella.

En el caso del Privilegio de los Votos acudimos a un momento histórico muy interesante en la producción documental galaica e hispana en general. Con una tradición originada unos decenios antes se elabora un texto que tendrá un enorme recorrido a lo largo de la Edad Media. Nos interesa ver qué mensaje proyecta ese documento, en el sentido de qué mundo describe y como trata o presenta su pasado y su presente. A la vez pretendemos analizar cómo esa propuesta tuvo notable éxito y siguió siendo leída y reinterpretada a lo largo del tiempo formando parte de ambientes políticos diferentes y desarrollando modulaciones e interpretaciones variadas. En este sentido integraremos el documento en cada uno de los escenarios.

En el caso del arzobispado de Tarragona analizaremos los distintos estratos y funciones de la generación de una memoria episcopal. Se estudiará el caso a partir de tres arzobispados relevantes, uno en el siglo XIII y dos del XIV de los que disponemos no sólo de elaboraciones textuales, sino también visuales. A través de esas memorias podemos seguir los conflictos de la sede, ya sean los internos (destacadamente los de Benito de Rocabertí) como los más amplios en los que quedaron implicados todos ellos, incluidas las relaciones muy diferenciadas con la monarquía y con las instancias de poder municipal. La memoria ocupa aquí el centro del escenario en el que se desarrollan todas estas manifestaciones en busca de adquirir y ampliar la legitimidad y el prestigio.

Financiación

Entidad financiadora

Ministerio de Ciencia e Innovación (MICINN), Agencia Estatal de Investigación (AEI) y Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER)

Importe

19.360,00 €



Este proyecto está cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER). "Una manera de hacer Europa"